
— мероприятие—

Объявленный в России Год экологии в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге (ДФО) будет иметь особое значение, 
поскольку здесь сосредоточены са-
мые значительные природные ресур-
сы страны, а успешность проведения 
акции будет зависеть от властей реги-
онов. Субъекты ДФО должны принять 
самое непосредственное и активное 
участие в запланированных мерах как 
федерального, так и регионального 
уровней, заявили „Ъ“ в Министерстве 
природных ресурсов и экологии РФ. 

5 января указ президента Влади-
мира Путина объявил 2017 год Годом 
экологии. Это должно привлечь вни-
мание общества к вопросам экологи-
ческого развития, сохранить биоло-
гическое разнообразие и обеспечить 
экологическую безопасность. Штаб 
акции поручено возглавить теперь 
уже бывшему главе кремлевской ад-
министрации Сергею Иванову, назна-
ченному специальным представите-
лем президента РФ по вопросам при-
родоохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта. По его словам, в ут-
вержденном плане Года экологии бо-
лее 300 мероприятий на общую сум-
му в 194 млрд руб., причем 85% из них 
— средства частных компаний. 

Господин Иванов в текущем году 
неоднократно делал высказывания, 
позволяющие судить о приоритетах в 
экологии. В частности, он сетовал на 
то, что в стране до сих пор нет ни од-
ного современного мусороперераба-
тывающего завода, а «количество не-
легальных свалок у нас в разы превы-
шает количество сертифицирован-
ных полигонов». «К 1 января 2017 года 
в каждом регионе должны быть при-
няты законы об утилизации, сорти-
ровке мусора и обращении с отхода-
ми. Регионы начнут нести за это ответ-
ственность», — заявлял он в октябре 
(цитата по «РИА Новости»). Также Сер-
гей Иванов в качестве главы наблю-
дательного совета АНО «Дальнево-
сточные леопарды» докладывал о ро-
сте численности леопарда за послед-
ние пять лет с 30 до 80 особей. Он от-
мечал, что животные чувствуют себя в 
безопасности и даже пытаются поста-
вить рекорд продолжительности жиз-
ни, а с кормовой базой для леопардов 
и амурских тигров «все более чем бла-
гополучно, они становятся все более 
упитанными, что не слишком хоро-
шо для диких кошек». «Можно конста-
тировать, что опасностей для наших 
животных от людей становится все 
меньше и меньше», — заявил он на за-
седании набсовета.

«Мы исходили (при создании пла-
на.— „Ъ“) из того, что Год экологии — 
не набор PR-акций. Мы должны полу-
чить по итогам реальное повышение 
качества окружающей среды, сниже-
ние антропогенного воздействия на 
компоненты природы. И для этого 
нам необходимо запустить процесс 
модернизации российских предпри-

ятий, в том числе на принципах наи-
лучших доступных технологий, лик-
видации свалок и строительства сов-
ременных объектов обращения с от-
ходами. Сегодня для реализации та-
ких мероприятий создана, в том числе 
нашими усилиями, системная законо-
дательная основа»,— заявил „Ъ“ глава 
Минприроды Сергей Донской. 

Разработанный план включает ме-
роприятия, реализуемые крупными 
промышленными предприятиями 
ДФО, а также правительствами и ад-
министрациями субъектов. К наибо-
лее значимым в министерстве относят 
формирование информационной сис-
темы взаимодействия общества и госу-
дарственных органов по выявлению, 
пресечению и ликвидации несанкци-
онированных мест размещения отхо-
дов; создание и введение в эксплуата-
цию госреестра объектов, оказываю-
щих негативное воздействие на окру-
жающую среду; проведение стратеги-
ческой экологической оценки на при-
мере Амурской области; меры по пре-
сечению незаконного оборота древе-
сины. В агитационной работе выделе-
на Всероссийская эколого-просвети-
тельская акция «Аллея России». 

Также в перечень важных действий 
Года экологии в макрорегионе вклю-
чена ликвидация хвостохранилища 
Куларской золотоизвлекательной фа-
брики Усть-Янского улуса в Якутии, 
на которую из федерального бюдже-
та планируется выделить 251,54 млн 
руб. Далее — реконструкция очист-
ных сооружений производительно-
стью 15 тыс. кубометров в сутки в якут-
ском городе Удачный. В таежной зоне 
республики будет реализован проект 
по реакклиматизации лесного бизо-
на, в Приморье — по созданию новых 
питомников по разведению редких 
видов животных, в том числе дальне-
восточного леопарда и амурского тиг-
ра. На Сахалине запланированы сбор 
и вывоз на специализированный по-
лигон для утилизации или обезврежи-
вания химических веществ с террито-
рии Углегорского и Холмского райо-
нов. В Хабаровском крае предполага-
ется реконструкция Хабаровской ТЭЦ-
1, мощности которой должны быть пе-
реведены на природный газ с приме-
нением инновационных технологий 
приготовления и подачи топлива. 

«Сегодня мы понимаем, что зна-
чительная часть нарушений в приро-
доохранной сфере связана с низким 
уровнем экологической культуры и 
ответственности граждан. Поэтому 
наша задача — сформировать обще-
ственный запрос на участие в реше-
нии проблем экологии, консолиди-
ровать общество на основе этических 
ценностей, связанных с охраной при-
роды. Мы не просто хотим внимания 
людей, мы хотим создать возможно-
сти для их деятельного участия в этой 
работе. И по нашим оценкам, в реали-
зации плана примут участие не менее 
20 млн человек», — обозначил уста-
новки годовой акции министр.

Исполняющий обязанности на-
чальника Департамента лесного хо-
зяйства Рослесхоза по ДФО Констан-
тин Хрянин считает вовлечение насе-
ления главной целью Года экологии. 
Он напомнил, что 80% (496,6 млн га) 
территории округа занимает лесной 
фонд, и это почти 45% леса РФ. «Ожида-
ем, что деятельность лесных служб, в 
том числе Рослесхоза, его территори-
альных департаментов и органов ис-
полнительной власти субъектов РФ, 
уполномоченных в области лесных 
отношений, в будущем году станет 
объектом пристального внимания 
наших сограждан. Это позволит при-
влечь взор общественности к сущест-
вующим проблемам в лесной отрасли, 
которые не всегда представляется воз-
можным решить без понимания гра-
ждан необходимости бережного отно-
шения к природе»,— подчеркнул он. 

Глава окружного департамента не 
сомневается, что Год экологии прой-
дет активно, с привлечением феде-
ральными, региональными и мест-
ными властями большого количест-
ва участников, в том числе молоде-
жи. А это будет способствовать фор-
мированию у населения активной 
гражданской позиции в сфере эко-
логии. В качестве примера привле-
чения населения к решению эколо-
гических проблем господин Хрянин 
привел акции Рослесхоза, которые 
организуют региональные органы 
исполнительной власти, подготав-
ливая места посадок и обеспечивая 
всех участников посадочным мате-
риалом и необходимым инвентарем. 

Так, в текущем году в весенней ак-
ции «Всероссийский день посадки ле-
са» приняли участие более 8 млн даль-
невосточников, которые высадили на 
землях лесного фонда и в населенных 
пунктах 727 тыс. сеянцев и саженцев 
различных деревьев и кустарников 
на площади около 170 га. Данная ак-
ция проводится с мая 2011 года. Дру-
гим показательным примером он на-
звал осеннюю ежегодную акцию «Жи-
ви, лес!», в ходе которой в 2016 году 
жителями Дальнего Востока было вы-
сажено около 300 тыс. деревьев и ку-
старников, созданы зеленые насажде-
ния, скверы, аллеи, памятные посад-
ки на площади более 126 га. Ведомст-
во также запланировало на 2017 год 
ряд мероприятий по противопожар-
ной пропаганде и бережному отноше-

нию к лесу, — это будут лекции, бесе-
ды, демонстрация школьникам про-
тивопожарной техники, викторины, 
конкурсы детских рисунков, а также 
посадки лесных культур, уборка ле-
сов от мусора. 

Конкретной экологической зада-
чей, требующей решения, глава де-
партамента Рослесхоза назвал вос-
становление одной из основных по-
род кедрово-широколиственных ле-
сов Дальнего Востока — корейской 
сосны. «Занимая до 4 млн га площа-
ди, кедровые леса в 60-е, 90-е годы на-
иболее сильно были вовлечены в экс-
плуатацию. Ежегодно вырубались их 
огромные площади, которые требуют 
восстановления без длительной сме-
ны пород. Одним из методов является 
искусственное восстановление путем 
посадки сеянцев, выращенных в лес-
ных питомниках»,— отметил чинов-
ник. В нынешнем году на территории 
Дальнего Востока работы по искусст-
венному лесовосстановлению запла-
нированы в большинстве его субъек-
тов — на площади чуть более 10,6 тыс. 
га. В Якутии, на Чукотке и в Магадан-
ской области по климатическим усло-
виям закладка лесных культур не про-
изводится. Восстановление корей-
ской сосны продолжится и в 2017 го-
ду, в том числе работы по уходу и под-
готовке почв для будущих посадок. 

Директор Института водных и эко-
логических проблем Дальневосточно-
го отделения Российской академии 
наук член президиума ДВО РАН Бо-
рис Воронов полагает, что мероприя-
тия Года экологии должны прежде все-
го быть направлены на адаптацию хо-
зяйственной деятельности к той при-
родной среде, в которой она осуществ-
ляется. «Экономика должна быть эко-
логически ориентирована. Должны 

быть подготовленные люди, которые 
занимаются экономикой и, прежде 
всего, процессами природопользова-
ния. И, конечно, должен быть посто-
янный контроль на основе норматив-
ной базы. К сожалению, у нас те служ-
бы, что с великим трудом мы создава-
ли, разрушены. Например, комитет 
по экологии, который в 2000 году уже 
был деформирован и преображен в 
Росприроднадзор, Ростехнадзор. А это 
немного не те службы, которые долж-
ны постоянно осуществлять контроль 
за состоянием природной среды и де-
ятельностью человека в этой среде», — 
заявил он „Ъ“.  Борис Воронов подчерк-
нул, что режим объявленной годовой 
акции является, по сути, обычным ра-
бочим режимом для его организации.

Как позитивный пример в экосфере 
Дальнего Востока он привел улучшение 
качества вод реки Амур. Вместе с тем, 
ключевую роль в этом он признает за 
КНР. Еще 15-20 лет назад китайская сто-
рона привносила в Амур 90-93% загряз-
нения, а сейчас, понимая свою роль, ста-
рается реабилитироваться. «Там уже сот-
ни очистных сооружений. После аварии 
2005 года на заводе в провинции Цзилинь, 
когда в реку из Сунгари (правый приток 
Амура.— „Ъ“) прошло бензоловое пят-
но, закрыли массу вредных предприя-
тий, перенесли некоторые производст-
ва либо перевели на иные технологии. 
На Сунгари построили две переливных 
плотины, которые сокращают поступле-
ние загрязняющих веществ в Амур»,— 
рассказал ученый-эколог.

По его мнению, за один год ради-
кально изменить ситуацию на Даль-
нем Востоке невозможно, но можно 
и нужно провести более детальные 
и широкие работы по ряду направле-
ний. В частности, он считает, что го-
сударство могло бы выделить средст-

ва для оценки перспективы потреб-
ности в электроэнергии. «Часто полу-
чается, что предприниматель старает-
ся привлечь деньги, например китай-
ские, и ему совершенно безразлич-
но, где строить. Может и на притоке 
Амура, и на самом Амуре ГЭС постро-
ить. А последствия будут губительные. 
Минэнерго не всегда это продумыва-
ет. Очень много сейчас попыток по-
строить ГЭС, а также атомные, ветря-
ные станции. Каждая из них обладает 
как положительными, так и негатив-
ными воздействиями на природную 
среду. Конечно, они необходимы, но 
где, сколько и как строить? Можно бы-
ло бы в рамках Года экологии оценить 
энергетические ресурсы на террито-
рии страны, потребности существую-
щие и перспективные», — сказал он. 

Предостерегая энергетиков от по-
добного отношения, господин Воро-
нов напомнил историю создания Зей-
ской ГЭС, когда его институт подклю-
чили к исследованиям с большим опо-
зданием. Ученый и сегодня остается 
противником строительства равнин-
ных ГЭС, от которых, по его мнению, 
надо отказываться в пользу возведения 
энергостанций в гористых районах: 
«Пусть они будут высокоплотинные, 
но они будут меньше затапливать при-
годных для ведения сельского хозяйст-
ва территорий». Также глава экологиче-
ского учреждения настаивает на более 
тщательном контроле за хозяйствен-
ной деятельностью. «Надо смотреть, 
каким образом ведется добыча полез-
ных ископаемых. К каким последстви-
ям она приводит, все ли в рамках зако-
на, все ли регламентируется должным 
образом, — так сказать, тотальная про-
верка и оценка. Вот это, наверное, мож-
но отладить и за год», — считает он.

Эрнест Филипповский
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Юрий Есаулов, директор ФГБУ 
«Государственный природный заповедник 
„Усть-Ленский“»: 
— Прежде всего тревожат те изменения, 
которые происходят сейчас с климатом. 
Ученые спорят — то ли это потепление 
глобальное, то ли похолодание. Мы же в 
последние годы наблюдаем в Булунском 
районе зимой до -50 градусов. Озера про-
мерзают до дна. Такого раньше не было. 

Пока не ясно, хорошо это или плохо для 
тундровой зоны, но очевидно, что экология 
Севера, рельефы тундры, флора и фауна 
меняются. К примеру, за два года увеличи-
лась популяция водоплавающих: уток, гу-
сей, лебедей, которые у нас не гнездятся. 
Меняются их маршруты. При этом исчезли 
промысловые виды рыб. Омуля, муксуна 
стало совсем мало, к тому же рыба стала 
мельче и более подвержена заболеваниям. 
Полевых мышей-леммингов, которыми пи-
таются совы, сапсанов тоже не стало. Все 
это нас очень беспокоит. Не решенные ра-
нее проблемы тоже усугубляют ситуацию. 
Промышленное освоение Севера и Аркти-
ки в 1960–1970-х годах прошлого столетия 
оставило свой след в виде груды хлама: 
бочек, тракторов и другой тяжелой техники. 
Сейчас нет возможности все это ни утили-
зировать на месте, ни вывезти. Вроде есть 
желание людей, политическая воля, раз-
рабатываются различные экологические 
программы, но проблема не решается.

Владимир Бычков, директор 
национального парка «Берингия» : 
— На мой взгляд, самая актуальная про-
блема экологии Дальнего Востока — за-
грязненность металлоломом и бочкотарой, 
которые остались с советских времен. От-
работанные промышленные предприятия, 
заброшенные военные объекты завалены 
техногенным мусором. Металл ржавеет, 
под действием коррозии все это уходит в 
почву, проникает в подземные воды — и 
далее реками и морями разносится по 
всей территории. Бочки, в которых когда-
то на Чукотку везли топливо, помимо ржа-
вого железа содержат еще и остатки ГСМ. 
Все это также попадает в экосистему.  

Избавиться от мусора очень тяжело. 
«Ржавые кладбища» рассредоточены на 
огромной площади Чукотского АО, нужны 
большие капиталовложения. В последние 
годы лишь с острова Врангеля, где также 
заповедная территория, по госпрограмме 
удалось вывезти бочки. Какие-то усилия по 

очистке предпринимают общественные орга-
низации, но их крайне недостаточно. Нужно 
содействие государства. 

Сказать определенно, что современная 
горнодобывающая промышленность более 
ответственно относится к природе Чукотки, 
я не могу. На территории парка «Берингия» 
таких объектов нет. Но если исходить из того, 
что сейчас каждый крупный проект проходит 
серьезную экологическую экспертизу, одо-
бряется в ходе публичных слушаний населе-
нием и независимыми специалистами — то 
да, ситуация изменилась в лучшую сторону.

Роман Корчигин, начальник отдела 
развития и связей с общественностью 
ФГБУ «Кроноцкий государственный 
заповедник»: 
— Одна из главных экологических проблем 
Дальнего Востока в целом и Камчатского 
края в частности, на мой взгляд, — это 
последствия хозяйственной деятельности 
1960–1970-х годов прошлого столетия. 

На Камчатке проводились геологоразве-
дочные экспедиции, функционировали 
воинские части, рыбопромышленные 
предприятия, после ликвидации которых 
остались сотни тонн опасных отходов. Это 
бочки с остатками ГСМ, полуразрушенные 
строения, пришедшее в негодность обо-
рудование и техника, рыболовецкие суда. 
Весь этот мусор, во-первых, наносит боль-
шой ущерб окружающей среде, во-вторых, 
нарушает эстетическую ценность природы. 
Не стоит забывать, что Камчатка — регион, 
где в первозданном виде сохраняются уни-
кальные природные комплексы, это иде-
альное место для развития экологического 
познавательного туризма.  

Сегодня в России на государственном 
уровне уделяется большое внимание ре-
шению проблемы. В 2014 году стартовала 
масштабная федеральная программа по 
ликвидации накопленного экологического 
ущерба на особо охраняемых природных 
территориях. В нее вошел и Кроноцкий 

заповедник. На протяжении двух лет прохо-
дили работы по очистке тихоокеанского по-
бережья и заповедной акватории — места 
обитания 22 видов морских млекопитающих. 
В результате приморские экосистемы вер-
нулись к своему первозданному виду. 

Конечно, сохранение окружающей среды 
напрямую зависит от степени экологической 
ответственности каждого жителя Дальнего 
Востока, знания элементарных правил 
поведения в дикой природе. Поэтому я 
призываю дальневосточников, как отдель-
ных граждан, так и представителей власти, 
бизнеса, общественных организаций, 
активно участвовать в природоохранных 
проектах. Большую помощь в продвижении 
идей охраны природы и повышении уровня 
экологической культуры населения  могли 
бы оказать средства массовой информа-
ции. Необходима разработка и реализация 
медиапроектов, нацеленных на решение 
экологических проблем и углубление знаний 
наших граждан о природе.

Дальневосточная экология рассчитывает на год
2017 год, объявленный Годом экологии в России, имеет особое значение 
для Дальнего Востока, где сосредоточены основные природные ресурсы 
страны. В Минприроды настаивают, что успех во многом будет зависеть 
от активности в регионах: масштабные экологические мероприятия 
запланированы во всех субъектах ДФО. В Рослесхозе надеются, что 
удастся как минимум привлечь внимание населения к проблемам 
окружающей среды. Добиться за год радикального изменения ситуации 
в макрорегионе невозможно, признают ученые. Однако отладить, 
например, контроль за недропользователями и провести аудит 
потребности в энергомощностях, чтобы привести их строительство в 
соответствие с природными условиями, вполне реально.
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— футурология —

Новое — престижное
Сегодня электромобили занима-
ют куда больше места на страницах 
СМИ, чем в реальности. Буквально 
на каждом стенде Парижского авто-
салона, открывшегося на прошлой 
неделе, обязательно стоял электро-
мобиль — пусть и не серийный, а 
лишь экспериментальный.

Самый массовый серийный элек-
тромобиль в мире — Nissan Leaf. Он 
поступил в продажу в декабре 2010 
года, и сейчас по дорогам мира ездит 
чуть больше 230 тыс. Leaf. За пять с 
половиной лет Renault—Nissan стал 
мировым лидером в производстве 
легковых электромобилей и про-
дает половину всех электромоби-
лей мира. Недавно альянс отрапор-
товал: за 12 месяцев, с августа 2015 
года по август 2016 года, было про-
дано чуть больше 100 тыс. электро-
мобилей. Звучит впечатляюще, если 
не знать, что всего за это время в ми-
ре продано около 65 млн автомоби-
лей. То есть доля электромобилей 
примерно 0,15% от суммарных про-
даж автомобилей. Пятнадцать деся-
титысячных!

Чуть лучше выглядит положе-
ние электромобилей, если изучить 
их место в определенных сегмен-
тах рынка. Понятно, что для жите-
ля деревни в Челябинской области 
электромобиль ненамного более 
полезен, чем свалившийся на по-
ле спутник, а вот молодой старта-
пер в Пало-Альта совсем иначе оце-
нит новую Tesla. Tesla Motors в отче-
те за 2015 год сравнила свои прода-
жи в США с продажами хэтчбеков и 
седанов премиум-брендов, и из та-
блицы видно, что Tesla S пользует-
ся таким же спросом, как Mercedes-
Benz S-класса, и обгоняет Audi A7 и 
BMW серии 6. Больше того, прода-
жи Tesla растут, а всех конкурентов с 
ДВС снижаются! Сейчас в США Tesla 
занимает примерно четвертую часть 
сегмента большеразмерных автомо-
билей премиальных брендов. Про-
изводство Tesla растет: в третьем 
квартале 2016 года было выпуще-
но более 25 тыс. электромобилей, 

большая часть продукции — это се-
миместный хэтчбек Model S, при-
мерно треть — новый кроссовер 
Model X. Если Tesla Motors сохранит 
такой темп, то сможет потягаться с 
Renault—Nissan за титул лидера в 
производстве электромобилей.

Впрочем, франко-японский 
альянс ориентируется на сравни-
тельно доступные модели. Nissan 
Leaf — это семейный хэтчбек клас-
са С и во Франции стоит около 
€20 тыс. Электромобиль Renault 
ZOE, выпускаемый с 2012 года, мень-
ше Leaf, но стоит чуть дороже — око-
ло €22 тыс. Обоим электромоби-
лям одной зарядки хватает пример-
но на 200 км пробега. Также в элек-
трической гамме Renault экстрава-
гантный двухместный Twizzy, напо-
минающий четырехколесный ску-
тер с крышей, его грузовая версия и 
Kangoo Z.E.— электрическая моди-
фикация популярного фургона.

Renault начинала отработку тех-
нологий электропривода на обыч-
ных серийных автомобилях. Имен-
но таким был седан Fluence Z.E. Такое 
использование опыта и продукции 
«обычного» автомобилестроения — 
довольно распространенный ход в 
области электромобилестроения. 
Первая модель Tesla Motors была со-
здана на основе родстера Lotus Elise, 
да и завод Tesla в Калифорнии — 
бывший автозавод NUMMI, совмест-
ного предприятия General Motors и 
Toyota. Но только создание моделей, 
специально спроектированных под 
электрический привод, позволяет 
реализовать все его преимущества 
в полной мере. Конструкция автомо-
биля неизбежно основана на распо-
ложении двигателя и трансмиссии, 
и это ограничивает компоновщиков 
и дизайнеров. Электромобиль дает 
большую свободу: электродвигатели 
гораздо компактнее ДВС, место для 
них найти проще, да и форму и раз-
меры аккумуляторной батареи мож-
но варьировать. Правда, изначально 
заданные размеры батареи менять 
непросто. Даже современные литие-
во-ионные аккумуляторы занимают 
немало места и нуждаются в слож-
ной системе охлаждения. Аккумуля-

тор настолько интегрируется в кон-
струкцию автомобиля, что, напри-
мер, General Motors для своих моде-
лей Chevrolet Volt и Opel Ampera со-
бирает батареи сама.

Плюсы и минусы 
электричества
Особенность Chevrolet Volt и Opel 
Ampera — наличие бензинового 
двигателя. При этом их производи-
тель General Motors настаивает на 
том, что это не гибридный привод, 
а просто устройство для увеличения 
пробега, если водитель вдруг ока-
зался в ситуации, когда не может за-
рядить аккумулятор. В инструкции 
к Ampera есть рекомендация запу-
скать двигатель внутреннего сгора-
ния хотя бы раз в год, чтобы выра-
ботать бензин в баке. При обычной 
эксплуатации ДВС машине не ну-
жен. Но в некоторых режимах ра-
боты двигатель все-таки может пе-
редавать крутящий момент на коле-
са, и это дает повод считать Ampera 
и ее близнеца Volt гибридами. Впро-
чем, GM настаивает на признании 
этих моделей электромобилями, 
поскольку это влечет за собой льго-
ты для владельца и тем самым дела-
ет покупку более привлекательной.

А вот BMW ушла от этого вопро-
са со своей моделью i3. В ней ДВС 
является опциональным оборудо-
ванием, то есть можно заказать ма-
шину и без него. Важность этой мо-

дели для немецкого производите-
ля была заметна уже на процедуре 
глобального запуска продаж — пре-
зентация в 2013 году прошла однов-
ременно в Пекине, Лондоне и Нью-
Йорке, объединенных телемостом. 
Это был не только первый серий-
ный BMW с нулевым выхлопом, но 
и первый серийный автомобиль с 

углепластиковыми деталями кузо-
ва. Модель открыла новую линию в 
гамме BMW, кроме компактного i3 
туда входит роскошный i8 с гибрид-
ным приводом. Правда, в России 
i3 недоступна. Хотя планы запуска 
обсуждались, старт продаж весной 
2014 года не состоялся: изменение 
курса евро лишило модель рыноч-
ной перспективы в России.

Для большинства производите-
лей автомобилей тема чистого элек-
тромобиля сейчас остается делом бу-
дущего, и они сосредоточились на 
гибридах. Современные гибриды, 
как правило, имеют возможность 
заряжаться от сети (PHEV — Plug-in 
hybrid electric vehicle) и способны 
несколько десятков километров про-
ехать на электроприводе. Стимулом 
для таких разработок становятся за-
конодательные ограничения. Давно 
говорят о намерении создать в круп-
ных городах и на курортах зоны, где 
движение возможно только без вых-
лопа, то есть в современных услови-
ях на электроприводе. А налоговые 
системы разных стран в качестве ба-
зы используют количество выбро-
сов углекислого газа на километр. 
Гибриды позволяют решить эти во-
просы, и при этом их владельцы мо-
гут не опасаться того, что останутся 
обездвиженными. Поэтому автопро-
изводители пока не рискуют идти 
по пути Tesla Motors. Но и не остав-
ляют эту тему — периодически вы-
пускаются серии электрических вер-
сий серийных моделей. Причем их 
привозят даже в Россию — скажем, 
на Московском автосалоне в 2014 
году Kia показала электрический 
Soul EV. Hyundai для своей перспек-
тивной модели Ioniq предусматрива-
ет все три варианта привода: обыч-
ный, гибридный и электрический. 
Самые маленькие модели концерна 
Daimler — Smart — давно предлага-

ются и в варианте electric drive. Все 
хотят быть готовыми к новому витку 
прогресса. И есть места, где он кажет-
ся удивительно близким.

Северная зарядка
Летом правительство Норвегии об-
суждало возможность полного отка-
за от ввоза автомобилей с ДВС с 2025 
года. В этой стране электромобили 
стали заметным игроком на рынке: 
доля «чистых» автомобилей в прода-
жах здесь доходит до 15% . То есть она 
в 100 раз выше, чем в среднем в мире. 
Дело не только в экономии на нало-
гах, пусть и довольно значительной. 
Критики электромобилей говорят, 
что всей совокупной производитель-
ности электростанций Земли недо-
статочно для обеспечение всего пар-
ка автомобилей, если бы они в одно-
часье стали электрическими. Эколо-
ги напоминают, что большая часть 
электричества вырабатывается те-
пловыми электростанциями, то есть 
загрязнение воздуха и генерация 
углекислого газа при использовании 
электромобилей просто переносятся 
с самой машины на станцию. Норве-
гия же оказалась в уникальном поло-
жении. Практически всю электроэ-
нергию эта страна получает от гидро-
электростанций — возобновляемый 
источник без всякого дыма и CO2. 
При этом электричества здесь выра-
батывают с запасом, так что даже от-
правляют на экспорт. Таким образом, 
здесь электромобили действительно 
экологически чистый транспорт. Ну 
и наладить инфраструктуру для за-
рядки в королевстве с населением 
около 5 млн человек и очень высоки-
ми доходами — проблема не такая 
уж сложная. Однако даже здесь все-
таки решили не запрещать ДВС. Так 
что электромобилям еще долго при-
дется завоевывать мир.

Валерий Чусов

Плюс электрификация всей страны
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   19 | Первым беспилотным грузовиком, вышед-
шим на дороги общего пользования, стал  
седельный тягач Freightliner Cascadia Evolution

18 | Недостатка топлива на рынке сегодня не наблюда-
ется, зато по-прежнему актуальна другая проблема:  
часть рынка занимает контрафактная продукция
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15 | Надо учитывать, что китайские  
покупатели автомобилей в среднем  
на 20 лет моложе европейских

Электромобили чем-то напоминают комму-
низм — это светлое будущее, которое почему-
то никак не может наступить. Появившись при-
мерно в то же время, что и машины с двигате-
лем внутреннего сгорания, электрические ма-
шины проиграли конкуренцию и весь XX век 
оставались на вторых ролях. Затем вроде бы 
начали возрождаться, но до сих пор не сумели 
занять сколько-нибудь существенную часть 
рынка. Оказывается, что путь к всеобщей элек-
трификации гораздо сложнее и тернистее, чем 
кажется даже самым оптимистичным сторонни-
кам «чистых» транспортных средств.

Про Парижский автомобильный салон говорят и показывают |19

прямая  
речь

Вы бы на электромобиль 
пересели?

Ирина Роднина, депутат Госдумы,  
трехкратная олимпийская чемпионка,  
десятикратная чемпионка мира  
по фигурному катанию:
— Пока не готова. Я очень консервативный 
 человек, тяжело привыкаю к каким-то новым 
вещам. Мне сначала надо пощупать, потро-
гать, посидеть в электромобиле, а только по-
том я могу сказать, готова или нет сесть за 
руль такой машины. В Москве я таких машин 
пока не видела — мне даже не с чем их срав-
нить. Я не говорю, что я противник нового, 
но я так долго к новому привыкаю.

Юрий Кобаладзе,  
профессор МГИМО, генерал-майор 
 Службы внешней разведки в запасе:
— С удовольствием, но пока электромобиль 
очень для меня дороговат. Когда электромо-
биль станет массовым производством, обяза-
тельно приобрету его для себя. Я человек пе-
редовой: мне нравятся новые идеи, новые 
технологии, мне нравится быть в авангарде, 
впереди планеты всей. Когда электромобиль 
станет доступным, приобрету среди первых. 
Но пока даже никогда не сидел в салоне такой 
машины; понимаю, что он ничем не отличает-
ся от обычной машины, просто не загрязняет 
окружающую среду. Проблема экологии сей-

час наиболее важная проблема, а к середине 
века вопрос загрязнения воздуха вообще ста-
нет первоочередной задачей всего человече-
ства. Поэтому по возможности этот вопрос на-
до решать уже сейчас, главное, чтобы финан-
сы помогали нам в этом…

Евгений Герасимов, председатель  
комиссии МГД по культуре и массовым 
коммуникациям, народный артист России:
— Я человек реальный, в хорошем смысле 
консерватор и привык пользоваться тем, что 
опробовано, хорошо работает и динамично 
двигается. Одно время это был автомобиль, 
работавший на бензине и газе: это было 
и экономично, и можно было дольше не за-
правляться. Потом я отказался от газа: стало 
неприятно попахивать в салоне — и перешел 
на чисто бензиновую модель. А вот сесть на 
что-то, чего я не видел, не знаю — мне слож-
но. Если со временем электромобиль станет 
таким же доступным и понятным средством 
передвижения, а сервис и пункты зарядки по-
явятся везде, наверное, и я пересяду на него.

Андрей Григорьев-Апполонов,  
музыкант:
— Хотя я и не мегафанат экологии, но пересел 
бы. Правда, с одним важным условием: если 
в Москве появится столько же мест подзаряд-
ки электромобилей, как и автозаправочных 
станций. Пока все-таки наша страна сырь-
евая, и мне кажется, такой популярности, 
как в Европе, электромобиль не приобретет. 
Но со временем, когда будут созданы все 
 необходимые условия, включая сервисную 
базу, уверен, ситуация изменится. Я видел 
в Европе вблизи очень современный и сим-
патичный электромобиль, по-моему, марки 
Tesla — мне он очень понравился.

Андрей Туманов, журналист,  
телеведущий, основатель газеты  
«Ваши 6 соток»:
—Никогда в жизни. У меня папа был изобрета-
телем, занимался разными поделками и тоже 
бредил электромобилями. Это было в 1970-е 
годы. И вот с 1970-х годов делают-делают эти 
электромобили, совершенствуют-совершен-
ствуют, а результат достаточно плачевный. 
 Решается какая-то одна проблема — пробле-
ма экологии, зато появляется масса других. 
Электромобиль не может нормально конкури-
ровать с обычным автомобилем с двигателем 
внутреннего сгорания — ни по разгону, ни по 
пробегу, плюс проблемы с зарядкой аккуму-
лятора и т. д. По своим характеристикам они 
мне напоминают скорее детские игрушки или 
что-то опытное, а не автомобили для нормаль-
ного ежедневного использования. Все еще 
находится в стадии опытов, и не думаю, что 
в ближайшее время что-то изменится, пока 
не произойдет прорыва с аккумуляторами.

Вячеслав Красько,  
путешественник:
— Мне было бы интересно в качестве экспе-
римента прокатиться на подобном автомоби-
ле. В первую очередь хочется протестировать 
его ходовые качества. Насколько я слышал, 
они отличаются плавностью хода, бесшумно-
стью и максимальным комфортом при езде. 
Экологические преимущества таких машин 
тоже являются большим плюсом. Но в нашем 
обществе это, конечно, пока капля в море. 
Ну а минусом пока является маленький ки-
лометраж. 400 км по-прежнему очень мало. 
Проехаться по Золотому кольцу уже возмож-
но, но вот до Санкт-Петербурга уже не дое-
дешь. В середине пути могут возникнуть про-
блемы с зарядкой.

А вас какая проблема 
в экологии Дальнего 
Востока больше всего 
тревожит?

Пожароопасный сезон 2016 года на Дальнем Востоке не стал 
исключением в ряду последних тяжелых для огнеборцев лет. По со-
стоянию на 10 ноября, до выпадения на многих территориях снега в 
ДФО возникло 1336 лесных пожаров на площади 1029,4 тыс. га. За 
аналогичный период прошлого года было зарегистрировано 1391 
возгорание, но охваченная ими площадь тайги была втрое меньше 
— 319,2 тыс. га, сообщила „Ъ“ руководитель пресс-службы Депар-
тамента лесного хозяйства по ДФО Виктория Туровская. 
Наибольшее количество возгораний зафиксировано в Амур-
ской области — 405 (30%) на площади 682 тыс. га — и в Хаба-
ровском крае — 286 пожаров (22%) на 152 тыс. га. В Примо-
рье было 173 (13%) пожара, в Республике Саха (Якутия) — 157 

(12%). Улучшение по итогам сезона отмечено только в Саха-
линской области, где огонь прошел всего 0,5 тыс. га. Наибо-
лее оперативно меры по ликвидации лесных пожаров прини-
мали в Приморском крае — в 89% случаев, в Еврейской авто-
номной области — в 86%, на Сахалине — в 77%, а также в Ха-
баровском крае — в 63% случаев.
По предварительным данным департамента, основная при-
чина возникновения лесных пожаров — палы сухой травы на-
селением, как в самих лесах, так и в полях, с ними гранича-
щих. Ежегодно после схода снежного покрова из-за неосто-
рожного обращения с огнем происходят десятки возгораний 
прошлогодней растительности. Аналогичная ситуация на-

блюдается и осенью. «Как правило, травяные пожары некон-
тролируемые и распространяются быстро и на значительных 
площадях. Зачастую они представляют реальную угрозу жи-
лым строениям, хозяйственным постройкам, а в некоторых 
случаях — и жизни людей»,— подчеркнула госпожа Туров-
ская. Кроме того, с ее слов, затруднительны и опасны ликви-
дационные работы. За последние два года на территории 
Амурской области зарегистрировано несколько случаев 
смертельных исходов при тушении. Ведомство в будущем го-
ду планирует еще более активизировать противопожарную 
агитацию и рассчитывает на помощь в этом как федераль-
ных, так и региональных властей. Эрнест Филипповский

КонтеКст плоЩадь лесныХ поЖаров в дфо в 2016 году увелИЧИлась втрое
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Сахамин Афанасьев, министр охраны природы Республики 
Саха (Якутия):
— В Якутии, как и во многих регионах России, крайне остро стоит про-
блема утилизации коммунальных и промышленных отходов. Но основной 
урон окружающей среде наносит деятельность промышленных предпри-
ятий. Выбросы этих предприятий являются, пожалуй, главной экологиче-
ской проблемой на сегодняшний день не только на Дальнем Востоке, но 
и во всем мире. Именно они таят в себе едва ли не главную угрозу окру-
жающей среде. Выбросы загрязняющих веществ, попадая в атмосферу, 
литосферу и гидросферу, разрушают эти экосистемы. Они оказывают 
вредное воздействие на людей, животных, растения, почву, воду, здания, 
вызывают коррозию изделий из металла, понижают прозрачность атмос-
феры, повышают влажность воздуха, увеличивают количество туманов, 
уменьшают видимость. Исходя из этого проблема требует не только тща-
тельного изучения, но и скорейшего разрешения. Кроме того, проблема 
природных пожаров на Дальнем Востоке тоже стоит очень остро. Лесные 
пожары наносят большой вред лесному фонду и ущерб всему народному 
хозяйству нашей страны, республики.

Сергей Амирханян, заместитель председателя комитета 
природопользования и охраны окружающей среды департамента 
промышленной и сельскохозяйственной политики Чукотского АО:
— Тревожит отсутствие полигонов ТБО, соответствующих всем требо-
ваниям экологии. В бюджете Чукотского АО нет денег на их строитель-
ство. Имеющиеся свалки существуют со времен СССР, а сейчас их 
нужно бетонировать, разделять отходы по типу и составу, необходимо 
проводить паспортизацию таких объектов. Что касается ликвидации 
экологического ущерба прошлых лет — утилизации металлолома и боч-
котары, рекультивации земель, — правительство региона предприняло 
все меры для включения этих мероприятий  в соответствующую феде-
ральную программу. Однако проект пока не утвержден. Объемы финан-
сирования велики, порядка 3,7 млрд рублей. Своими силами Чукотке 
не справиться, весь бюджет 2016 года — 29,2 млрд рублей, и он носит 
ярко выраженную социальную направленность.

Василий Прийдун, министр природных ресурсов и экологии 
Камчатского края:
— Мне кажется, необходимо говорить об использовании в крае природных 
возобновляемых источников энергии, таких как геотермальные ресурсы. Во 
многих странах мира они успешно используются для производства электро-
энергии и тепла. Камчатка обладает огромным потенциалом геотермальных 
ресурсов, здесь есть многочисленные естественные проявления термомине-
ральных вод. Это создает хорошие предпосылки для развития геотермальной 
энергетики. Сегодня в крае успешно эксплуатируется три геотермальных 
электростанции: Паужетская ГеоЭС, Верхне-Мутновская, Мутновская Гео-
ЭС-1. Кроме того, запасы геотермальных ресурсов используются для тепло-
снабжения отдельных небольших населенных пунктов. В настоящее время 
мы прорабатываем возможность обеспечения теплом потребителей крупней-
ших населенных пунктов края — Петропавловска-Камчатского и Елизовского 
района — за счет месторождения термальных вод, расположенного вблизи 
«домашних» вулканов. 

Актуальным вопросом является поиск решений, позволяющих мини-
мизировать негативное воздействие на окружающую среду в результате 
использования геотермальных ресурсов, сохранить первозданную природу 
нашего края. Одним из действенных механизмов мы считаем применение 
технологии обратной закачки геотермального теплоносителя. Это позволит 
избежать сбросов термальных вод на поверхность земли, в грунтовые воды 
и поверхностные водоемы. Сейчас универсальных технологических схем 
очистки сточных геотермальных вод и утилизации извлеченного материала 
не существует, но актуальность работ по их разработке и внедрению оче-
видна. Поэтому мы будем активно внедрять эту технологию в крае.

— госрегулирование —

Достоверно и полно подсчитать, какую 
финансовую выгоду регионам Дальнево-
сточного федерального округа (ДФО) при-
носит эксплуатация природы, безуслов-
но, невозможно: для этого пришлось бы 
для начала учесть все бюджетные плате-
жи хозяйствующих субъектов, использу-
ющих природные ресурсы. Однако оче-
видно, что лидером по данному показа-
телю является Сахалинская область. До 
2017 года этот субъект РФ получает 80% от 
налога на прибыль по соглашениям о раз-
деле продукции (СРП) — это долларовые 
поступления от компаний, эксплуатиру-
ющих шельфовые месторождения неф-
тегазовых проектов «Сахалин-1» и «Саха-
лин-2». Со следующего года норматив сни-
жен до 75%, объемы реализации нефти и 
газа, как и цены на них, на мировом рын-
ке упали. И все равно отчисления по нало-
гу на прибыль от СРП составят колоссаль-
ную по меркам бюджетов субъектов ДФО 
сумму — 42,59 млрд руб., из них 41,4 млрд 
руб. ($600 млн) даст проект «Сахалин-2».

Все параметры отчислений от шельфа 
рассчитываются исходя из прогноза це-
ны барреля нефти в следующем году в $40 
и прогнозного курса 67,5 рубля за доллар, 
поэтому если рубль слабеет, а нефть доро-
жает, сахалинский бюджет только выиг-

рывает. В 2017 году областной казне так-
же достанутся, согласно параметрам про-
екта закона в первом чтении, 711,1 млн 
руб. роялти (норматив отчислений — 5%) 
и 8,9 млрд руб. отчислений от реализации 
прибыльной продукции. Основные тран-
ши придутся на март-апрель, когда инвес-
торы в СРП уплатят налог на прибыль, — 
бюджет получит сразу 42% от прогнозиру-
емых доходов. Вся нефтегазовая отрасль 
принесет Сахалину не менее 52,2 млрд 
руб. поступлений.

По сравнению с этими суммами посту-
пления от разработки других видов ре-
сурсов в сахалинском бюджете выглядят 
весьма скромными. В бюджеты субъектов 
РФ зачисляется 100% налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) от общера-
спространенных полезных ископаемых, 
по 60% НДПИ от золота и серебра, мине-
ральных вод и угля. Для Сахалина посту-
пления по этим статьям прогнозируются 
в объеме 377,9 млн руб. Это меньше неф-
тегазовых доходов на 2017 год примерно 
в 135 раз. Сопоставимые средства — 387,6 
млн руб. — внесут пользователи объек-
тами животного мира и водными биоло-
гическими ресурсами (ВБР). Платежи за 
пользование природными ресурсами, к 
которым Бюджетный кодекс относит пла-
ту за негативное воздействие на окружа-
ющую среду (бюджетам субъектов РФ до-

стается 40% от нее), платежи за пользова-
ние недрами и лесами принесут еще 81,6 
млн руб.

Вторым по объемам получаемых по-
ступлений от эксплуатации природных 
ресурсов субъектов ДФО является Респу-
блика Саха (Якутия). Для субъекта глав-
ным источником поступлений также яв-
ляются полезные ископаемые и, соответ-
ственно, НДПИ. Согласно проекту бюдже-
та на 2017 год в первом чтении, налог даст 
Якутии 21,3 млрд руб.— 21,3% от всех на-
логовых поступлений. От алмазов, обла-
гаемых по ставке 8%, республика ожидает 
18,8 млрд руб. поступлений, от прочих по-
лезных ископаемых, куда относится и зо-
лото (ставка 6%) — 2,27 млрд руб., от угля 
— 233,3 млн руб.

Важным косвенным поступлением от 
эксплуатации природных ресурсов для 
Якутии являются дивиденды по акциям, 
принадлежащим республике, — круп-
нейшим источником таких доходов яв-
ляется АЛРОСА. Поступления составят бо-
лее 12,4 млрд руб. Еще 1,2 млрд руб. ком-
пенсационных платежей в доходы бюд-
жета внесет в соответствии с требовани-
ями лицензии ПАО «АЛРОСА-Нюрба». 
Наконец, в суммарных поступлениях 
за пользование природными ресурса-
ми (2,44 млрд руб.) около 90% также при-
ходится на предприятия АЛРОСА — это 

2,18 млрд руб. платы по ставке 5,5% от объ-
емов реализации добытого за пользова-
ние Нюрбинской и Ботуобинской алмаз-
ными трубками. Плата за использование 
лесов принесет бюджету Якутии всего 17,9 
млн руб., за негативное воздействие на 
природу — 162,6 млн руб., сборы за поль-
зование ВБР и объектами животного ми-
ра — 16 млн руб.

Бюджеты тех субъектов ДФО, где нет 
нефти и алмазов, в остальном наполня-
ются из тех же природных источников. 
Чемпионом среди них по сбору НДПИ 
является Магаданская область: в этом го-
ду регион собирает 4,37 млрд руб. этого 
налога при собственных доходах в 19,79 
млрд руб. (22%). Около половины сум-
мы, 2,23 млрд руб., даст НДПИ на про-
чие виды полезных ископаемых, в пер-
вую очередь золото и серебро, еще столь-
ко же (2,09 млрд руб.) — НДПИ, уплачен-
ный участниками областной особой эко-
номической зоны. Сборы колымско-
го бюджета по остальным «природным» 
статьям весьма невелики: например, по 
плате за негативное воздействие на окру-
жающую среду — 20,9 млн руб., по пла-
те за использование ВБР — 31,5 млн руб. 
На Чукотке в 2016 году НДПИ составит 
2,55 млрд руб. при собственных доходах 
в 12,95 млрд руб. (20%).  

Дмитрий Щербаков
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Повысить эффективность использования природ-
ных ресурсов на Дальнем Востоке — такую задачу 
традиционно ставит перед администрациями 
субъектов РФ и природопользователями феде-
ральная власть. Курирующий макрорегион вице-
премьер Юрий Трутнев неоднократно поднимал 
тему на совещаниях по развитию различных сырь-
евых отраслей экономики — от лесной до горно-
добывающей. В 2014 году господина Трутнева 
возмутило то, что на Дальнем Востоке расположе-
но 43% земель лесного фонда, 25% российских 
запасов древесины, но приходится всего 7% ле-
созаготовки в РФ. «В среднем эффективность ра-
боты в лесу в три раза ниже, чем на территории 
страны»,— посетовал вице-премьер, добавив, что 
лесная отрасль дает всего 1,5% экономики. «По-
казатели советского периода находились на уров-

не 10-11 процентов»,— отметил он. В 2015 году 
вопрос был поднят вновь. Тот же вице-премьер 
заявил, что «есть все основания, чтобы расценить 
состояние отрасли на Дальнем Востоке как пла-
чевное». В частности, в экспорте макрорегиона 
77% по-прежнему составляет «кругляк», основная 
часть экспортируемых пиломатериалов — продук-
ция первичной переработки, ее объем на единицу 
заготавливаемой древесины в 2,4 раза ниже, чем 
в европейской части страны. Юрий Трутнев в ка-
честве мер оздоровления лесной отрасли предло-
жил сделать прозрачным выделение лесных 
участков и предоставлять промышленникам по-
мощь, в частности, стимулировать лесоперера-
ботку и строить за счет бюджета лесовозные до-
роги. В 2016 году Юрий Трутнев заявил, что на 
Дальнем Востоке сконцентрировано 80% россий-

ских водных биологических ресурсов, но объем 
переработанной продукции в макрорегионе со-
ставляет всего 10%. Одна из причин — ряд феде-
ральных государственных унитарных предприя-
тий, подведомственных Министерству сельского 
хозяйства и Росрыболовству, сами осуществля-
ют хозяйственную деятельность в рыбной отра-
сли. «Мы бываем во всем мире и видим, что 
когда есть море, есть порт, то есть и рыбный 
рынок, когда все дешево, просто, все с кора-
блей: разгрузили, положили на прилавки, люди 
выбирают свежую рыбу и ее покупают, наценка 
минимальная, цена соответственно тоже ма-
ленькая.  У нас что, рыбы нет? Весь мир кормит-
ся от нас. Вокруг все страны Азиатско-Тихооке-
анского региона получают нашу рыбу, а у нас 
эта цепочка не налажена», — заявил он. 

ИсторИя вопроса КаК прИродные ресурсы дальнего востоКа прИзывалИ Использовать 
эффеКтИвнее

Экономика Дальнего Востока исторически тесно связана с эксплуатацией природных богатств, хотя 
природа вносит далеко не одинаковый вклад в копилки региональных бюджетов. Больше всех получают 
Сахалин и Якутия: объемы поступлений от нефтегазовых и алмазных проектов сравнимы с суммарными 
налоговыми доходами некоторых регионов-соседей. Для большинства других главный доход от потенциала 
окружающей среды — НДПИ, уплачиваемый добытчиками драгметаллов, а леса и водные биоресурсы 
миллиардных поступлений никому не дают.

А вы бы в экологии Дальнего Востока за 
что взялись в первую очередь?



 kommersant.ru   l  Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l   Пятница 18 ноября 2016 №214  l   

экология дальнего востока

ОЛЕНЯМ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Уникальный эксперимент, имеющий экологи-
ческое и производственное значение, проходит 
в рамках освоения месторождения «Верхне-Мун-
ское» (запасы оцениваются в 38 млн карат, добы-
ча планируется с 2018 по 2043 год). Здесь АЛРО-
СА провела крупнейшие исследования популяции 
и миграции северных оленей в районе предпола-
гаемого строительства подъездной автодороги к 
алмазному месторождению Верхне-Мунское. Эта 
местность относится к территории Лено-Оленек-
ской тундровой популяции дикого северного оле-
ня. Чтобы обеспечить беспрепятственный пере-
ход этих животных между пастбищами и обезопа-
сить зверя от столкновения с машинами, экологи 
при содействии АК «АЛРОСА» уточнили сроки 
весенней и осенней миграции дикого северного 
оленя в районе автодороги. Удалось точно уста-
новить численность популяции, зафиксировать 

основные точки массового перехода животными 
автодороги и «привязать» их к GPS-координатам. 
Это необходимо для создания переходов с более 
пологими, удобными для копытных склонами.

Кроме того, чтобы исключить возможность 
встречи оленей с транспортом, их снабдят спут-
никовыми радиоошейниками «Пульсар» россий-
ского производства. Эта система мониторинга 
впервые будет использована для контроля мигра-
ции животных в период эксплуатации технологи-
ческого транспорта. Такой ошейник при помощи 
системы ГЛОНАСС будет передавать данные о 
местоположении оленя и маршруте его движе-
ния каждые 20 минут. Вся процедура крепления 
ошейника проходит безболезненно для зверя, 
а после окончания работы аккумуляторов «де-
вайс» автоматически отстегивается.

«Это первый подобный эксперимент в России, и 
начался он в Якутии. Уже сейчас подобные меропри-
ятия реализуются Удачнинским ГОК АК „АЛРОСА“, 

который финансирует облеты по координатам распо-
ложения оленей и оценку их состояния», — говорит 
Александр Федоров, заместитель главного инженера 
по охране окружающей среды АК «АЛРОСА».

НА СТРАЖЕ ЭТНОЛОГИЧЕСКОЙ СРЕДЫ

Технический проект отработки месторождения 
«Верхне-Мунское» прошел не только экологиче-
скую, но и этнологическую экспертизу. Ее целью 
было выяснить, как повлияет строительство и 
эксплуатация объектов АК «АЛРОСА» на искон-
ную среду обитания и традиционный образ жизни 
малочисленных народов Оленекского эвенкий-
ского национального района. В исследованиях 
была задействована специально созданная экс-
пертная группа, в которую вошли специалисты 
Якутского научного центра Сибирского отделения 
Российской академии наук.

При проведении экспертизы учитывалось 
более десятка параметров, были разработаны 
предложения и рекомендации, направленные на 
социально-экономическое и культурное разви-
тие коренных малочисленных народов Севера. 
Исследования показали, что принятые компа-
нией решения по освоению месторождения со-
ответствуют международным правовым актам 
и действующему законодательству РФ и Респу-
блики Саха (Якутия). В результате комиссия вы-
несла положительное заключение, которое те-
перь утверждено распоряжением правительства 
республики. Важно, что согласованная эксперти-
за также утверждает строгий контроль на всех 
этапах строительства и эксплуатации объектов 
месторождения.

СОЛНЦЕ ПОДОГРЕЕТ НЮРБИНСКИЙ ГОК

Объединив экологический и экономический ин-
терес, АЛРОСА накапливает опыт использования 
альтернативных энергоисточников в условиях 
Крайнего Севера. Так, на Нюрбинском горно-обо-
гатительном комбинате стартовал эксперимент 
по использованию солнечных коллекторов в схе-
ме горячего водоснабжения вахтового поселка. 
При положительном результате водонагреватели 
обеспечат рабочих горячей водой, при этом уже 
существующая котельная будет находиться в ре-
зерве или при необходимости работать в «раз-
рывном» графике, позволяющем проводить ме-
роприятия по подготовке котельной к следующе-
му отопительному сезону. В настоящее время 150 
панелей отечественного производителя «ЯSolar» 
установлено на площадке цеха энергоснабжения 
и автоматизации Нюрбинского ГОК.

Солнечный коллектор представляет собой за-
мкнутый контур водонагревателей с теплообмен-
ным оборудованием. Внутри него движется вода, 
которая передает тепловую энергию, поглощаю-

щуюся панелями солнечного коллектора, через 
теплообменник в аккумулирующие емкости. Ап-
параты предназначены для обеспечения горячего 
водоснабжения жилых зданий, промышленных, 
сельскохозяйственных и коммунально-бытовых 
объектов. Мощности солнечных панелей хватит 
для подогрева воды в летнее время.

ГАЗ ДЛЯ ПРИРОДЫ

С учетом роста цен на нефть и нефтепродукты, 
а также ухудшающейся экологической ситуации 
актуальным становится использование альтерна-
тивных видов моторного топлива. Перевод авто-
транспорта на компримированный природный газ 
(КПГ) вызвал большой интерес со стороны руко-
водства АК «АЛРОСА» еще в 2015 году. Спустя 
полтора года в двух населенных пунктах алмаз-
ного края, в Мирном и Айхале, были построены 
две автомобильные газонаполнительные ком-
прессорные станции (АГНКС). Инвестиции ком-
пании в проект составили 120 млн руб.

Тема перевода автотранспорта на газомотор-
ное топливо в стране — одна из актуальных. Об 
этом говорилось на совещании у президента Рос-
сии Владимира Путина, прошедшем 14 мая 2013 
года. Глава государства поручил правительству 
оперативно согласовать все спорные моменты и 
принять меры по расширению сети газозаправоч-
ных станций и станций технического обслужива-
ния автомобилей, работающих на газе.

Инвестпроект по переводу автотранспорта и 
техники производственных площадок Крайнего 
Севера на природный газ в АК «АЛРОСА» (ПАО) 
стартовал во многом благодаря первому вице-пре-
зиденту — исполнительному директору алмазной 
компании Игорю Соболеву. И это стало ярким при-
мером успешной реализации майских поручений 
главы государства и республики, касающихся раз-
вития производства газомоторного топлива.

Во-первых, компания имеет доступ к магистраль-
ному газопроводу. Во-вторых, компримированный 
(сжатый) природный газ намного дешевле, чем лю-
бое нефтяное топливо, в том числе и дизельное. 
Кроме того, затраты на переоборудование машин 
на газ окупаются достаточно быстро. В-третьих, 
вызываемый продуктами сгорания парниковый 
эффект у КПГ меньше по сравнению с обычными 
видами топлива, поэтому он безопасен для окружа-
ющей среды. Он не токсичен в малых концентра-
циях, не оставляет копоти, ухудшающей экологию 
и снижающий КПД двигателя. В-четвертых, метан, 
основной компонент природного газа, легче возду-
ха, в случае аварийного выброса он быстро испа-
ряется, в отличие от тяжелого пропана, накаплива-
ющегося в естественных и искусственных углубле-
ниях и создающего опасность взрыва. Еще одно из 
преимуществ — метан не содержит таких вредных 
примесей, как свинец и сера.

Экологические проекты 
алмазодобытчиков
Пионер российской алмазодобычи АК «АЛРОСА» активно внедряет «зеленые технологии» в про-
изводственную практику. В условиях Крайнего Севера компания реализует целый ряд экологиче-
ских проектов, некоторые из них не имеют пока прецедентов. Проведенные компанией при содей-
ствии экологов исследования имеют и научное значение.

— Какие основные мероприятия 
предусмотрены программой АК 
«АЛРОСА» по охране окружающей 
среды и сколько компания готова 
потратить на это? 

— За пять лет реализации 
программы «АЛРОСА» уже на-
правила более 12,4 млрд руб. на 
охрану окружающей среды и по-
вышение экологической безопас-
ности. Таким образом, 75% пла-
нируемой суммы уже потрачено. 
Основная часть средств вложена 
в строительство и реконструкцию 
объектов природоохранного на-
значения. Также программа пред-
усматривает научно-техническое 
обеспечение природоохранной 
деятельности — это и проектно-
изыскательские и научно-иссле-
довательские работы, опытно-про-
мышленные испытания и внедре-
ние новейших технологий. Здесь 
же восстановление нарушенных 
земель и восполнение ресурсов 
животного и растительного мира. 
Кроме того, компания ведет ком-
плексный экологический монито-
ринг природных объектов, нахо-
дящихся в зоне деятельности. 

— Как компания, повышая 
эффективность своей 
производственной деятельности, 
положительно воздействует на 
экологию?

— Приведу несколько приме-
ров. Ввод в эксплуатацию горных 
машин высокого экологического 
класса и увеличение количества 
пылегазоулавливающих установок 
позволил сократить объем выбро-
сов загрязняющих веществ в ат-
мосферу. Переход на подземную 
разработку месторождений сокра-
щает площади нарушенных зе-
мель. Снизить объем забора воды 
из поверхностных источников 
позволяет внедрение оборотной 
системы водоснабжения на обога-
тительных фабриках. А то, что мы 
используем пустую горную породу 
в строительных целях, снижает 
объем добычи общераспростра-
ненных полезных ископаемых.

— Какие экологические проекты 
запланированы на ближайшую 
перспективу?

— Планируем перевести весь 
транспорт с жидкого топлива на 

газ. Эти меры снизят выбросы пар-
никовых газов, как мы рассчитыва-
ем, в 2023 году до 0,50 млн тонн, 
что в два раза меньше нынешних 
показателей. К дополнительному 
снижению водопотребления долж-
но привести внедрение техноло-
гии сгущения отвального продук-
та. Это позволит снизить удельное 
потребление воды на производст-
венные нужды почти на четверть. 
В 2017 году планируем сократить 
расход воды на 17% по сравнению 
с 2016-м. А внедрение наилучших 
доступных технологий по обработ-
ке и утилизации отработанных ма-
сел и шин снизит объемы отходов 
и даст компании вторичные мате-
риальные ресурсы.

— Какие-то конкретные параметры 
проектов можете раскрыть?

— Например, будет профи-
нансировано строительство узла 
обратной закачки карьерных и дре-
нажных вод в Западный разлом и 
реконструкция очистных сооруже-
ний производительностью 15 тыс. 
куб. метров в сутки в городе Удач-
ный. Инвестиционные вложения 
«АЛРОСА» составят 71,6 млн ру-
блей. Это наш совместный проект 
с Министерством природных ре-
сурсов и экологии РФ, Федераль-
ной службой по надзору в сфере 
природопользования, правитель-
ством Республики Саха (Якутия).

— Под особым контролем 
«АЛРОСА» реки. С чем это связано?

— Жители Якутии очень до-
рожат своими реками, хранят 
традиции предков и считают 
водоемы священными, именно 
поэтому их сохранности «АЛРО-
СА» уделяет пристальное вни-
мание. Особенно актуальна за-
качка попутно-забираемых ми-
нерализованных вод карьеров 
и подземных рудников в подзем-
ные горизонты, что надежно за-
щищает поверхностные водные 
объекты от проникновения в них 
загрязняющих веществ.

— Как компания реализует меры 
по энергосбережению?

— «АЛРОСА» активно внедря-
ет солнечные вакуумные коллек-
торы, солнечные панели. Инно-
вационные системы солнечного 
освещения устанавливаются на 
стадии проектирования каждого 
нового строительного объекта. 

Мы также применя-
ем высоковольтные 
распределительные 
устройства с элек-
трогазовой изоляци-
ей, устанавливаем 
энергосберегающее 
оборудование, почти 
перешли на светоди-
одную технику. В 2017 
году намерены сни-
зить расход электроэ-
нергии на 15%.

— Вода, воздух, земля 
— с ними понятно, 
но под экологичным 
производством в 
последнее время также 
подразумевается и 
сохранность жизни 
людей. 

Безусловно. «АЛ-
РОСА» активно инвестирует в без-
опасность, снижая риски аварий. 
Статистика такова: за последние 
пять лет количество несчастных 
случаев на наших предприятиях 
снизилось вдвое. В компании ра-
ботают 250 человек, имеющих ста-
тус спасателя с правом ведения 
горноспасательных работ. Сфор-
мированы команды для локали-

зации и ликвидации возможных 
аварийных ситуаций на опасных 
производственных объектах в на-
чальный период. 

— Мировым экологическим 
требованиям «АЛРОСА» 
соответствует? 

— В 2014 году в компании была 
внедрена система экологическо-
го управления, что подтверждает 

наши серьезные экологические на-
мерения. В 2015-2016 годах компа-
ния с достоинством выдержала ин-
спекторскую проверку соответствия 
системы требованиям междуна-
родного стандарта ISO 14001:2004 
и национального стандарта ГОСТ 
Р ИСО 14001-2007. Экспертная ко-
миссия подтвердила внедрение, ре-
зультативность и соответствие всем 
требованиям и нормам.
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АНДРЕЙ ЖАРКОВ: «АЛРОСА стремится к максимальному 
снижению нагрузки на окружающую среду»

2013 год прошел в России как Год охраны окружающей среды, 
2017-й — объявлен Годом экологии. Компания «АЛРОСА» потра-
тит за 2011–2018 годы в рамках реализации долгосрочной про-
граммы по охране окружающей среды более 16 млрд рублей. Как 
именно российский лидер алмазодобывающей промышленности 
старается сохранять нетронутой уникальную природу Якутии, 
рассказывает президент АК «АЛРОСА» Андрей Жарков.

ГЕОГРАФИЯ АЛРОСА 

ПАО «СЕВЕРАЛМАЗ»

ПАО «АЛРОСА-НЮРБА»
НЮРБИНСКИЙ ГОК

ЛОНДОН
Великобритания
ТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
Россия
НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ И 

ИННОВАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

МОСКВА 
Россия

СОРТИРОВКА, ОГРАНКА  
И СБЫТ АЛМАЗНОЙ ПРОДУКЦИИ,

АППАРАТ УПРАВЛЕНИЯ

АРХАНГЕЛЬСКАЯ  
ОБЛАСТЬ
Россия
ДОБЫЧА АЛМАЗОВ

ГОНКОНГ
КНР
ТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

ДУБАИ 
ОАЭ
ТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

РАМАТ-ГАН 
Израиль
ТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

ЛУАНДА, ЛУНДА-СУЛ
Ангола
ДОБЫЧА АЛМАЗОВ,  

ГЕОЛОГОРАЗВЕДКА 

РЕСПУБЛИКА САХА (ЯКУТИЯ)
Россия
ДОБЫЧА АЛМАЗОВ, ГЕОЛОГОРАЗВЕДКА,
СОРТИРОВКА, ОЦЕНКА И РЕАЛИЗАЦИЯ  

АЛМАЗНОЙ ПРОДУКЦИИ

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ
Россия
ГРАНИЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО,

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 

ВЛАДИВОСТОК
Россия
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 

АНТВЕРПЕН 
Бельгия

ТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Россия
ГРАНИЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО,

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 

НЬЮ-ЙОРК 
США
ТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

АО «АЛМАЗЫ АНАБАРА»
АО «НИЖНЕ-ЛЕНСКОЕ» 

АК «АЛРОСА» (ПАО)
АЙХАЛЬСКИЙ ГОК

АК «АЛРОСА» (ПАО)
УДАЧНИНСКИЙ ГОК

АК «АЛРОСА» (ПАО)
МИРНИНСКИЙ ГОК

ВЕСТНИК АЛРОСА 

5

ЗАТРАТЫ «АЛРОСА» 
НА ОХРАНУ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ В 2016 ГОДУ

3,214   
млрд руб.

1,8%

57,3 млн рублей –  
охрана атмосферного воздуха

12,6%

406,5 млн рублей –  
охрана водных ресурсов 

11,8%

380,9 млн рублей –  
обращение с отходами  

53,3%

1715,5 млн рублей –  
защита и реабилитация 
земель, поверхностных 
и подземных вод   

0,01%

0,4 млн рублей –  
восстановление биоразнообразия 
и охрана природных территорий   

11,4%

367,5 млн рублей – капитальное 
строительство и реконструкция объектов ООС 

3%

84,4 млн рублей – плата за негативное 
воздействие на ОС 

0,05%

1,5 млн рублей – обеспечение 
радиационной безопасности    

5,3%

173 млн рублей – ПИР, НИР, мониторинг

0,7%

24,5 млн рублей – капитальный 
ремонт природоохранных объектов 

0,006%

0,2 млн рублей – другие 
направления деятельности в сфере ООС 

0,08%

2,6 млн рублей – профессиональная 
подготовка и повышение квалификации 
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— тенденция —

Принципы «зеленого» строительства, 
имеющего своей целью минимизиро-
вать воздействие на окружающую сре-
ду и повысить энергоэффективность 
сооружений, уже несколько десяти-
летий популярны в Европе и США, 
где в 1990-х появились первые «зеле-
ные» стандарты для застройщиков — 
британский BREEAM, американский 
LEED, в 2007 перечень был дополнен 
немецким DGNB. В России в 2009 году 
принят закон «Об энергосбережении и 
о повышении энергоэффективности», 
после чего внедрение «зеленых» стан-
дартов в строительстве пошло по двум 
параллельным путям. 

Государство в лице Минприроды в 
2011-2012 годах разработало и с 2013 
года внедрило ГОСТ 54964-2012 «Оцен-
ка соответствия. Экологические тре-
бования к объектам недвижимости», 
закрепивший принципы «зелено-
го» строительства. Стандарт базиру-
ется на опыте госкорпорации «Олим-
пстрой» при строительстве объектов 
для Олимпиады в Сочи и мировых на-
работках. Пропагандировать ГОСТ сре-
ди застройщиков поручено одному из 
разработчиков — НП «Центр эколо-
гической сертификации—зеленые 
стандарты». В развитие ГОСТа центр, 
НП «АВОК» и Национальное объеди-
нение строителей разработали систе-
му добровольной сертификации «Рей-
тинговая оценка устойчивости среды 
обитания» (РУСО).   

Альтернативу РУСО создает и само 
сообщество девелоперов. Питерское 
АНО «Научно-исследовательский ин-
ститут устойчивого развития в строи-
тельстве» на основе BREEAM разрабо-
тало российский «зеленый» стандарт 
Green Zoom, который популяризиру-
ет Российская гильдия управляющих 
и девелоперов (РГУД), с 2010 года про-
водящая конкурс экопроектов в деве-
лопменте Green Awards. Также в Рос-
сии с 2009 года действует НП содей-
ствия созданию и внедрению норм и 
правил экологического строительст-
ва «Совет по экологическому строи-
тельству» (RuGBC), входящее во Все-
мирный совет по экологическому 
строительству.

Быстрее всего «зеленые» стандар-
ты распространяются среди столич-
ных застройщиков. В Санкт-Петербур-
ге, например, требованиям энергоэф-
фективности стараются соответство-
вать уже даже в «социалке» — в сентя-
бре 2016 года сертификацию по Green 

Zoom прошел новый корпус инфекци-
онной больницы имени Боткина на 
Пискаревском проспекте. А в Москве 
строят уже не только «зеленые» жилые 
комплексы и бизнес-центры, но и «зе-
леные» склады. Объекты, соответству-
ющие требованиям BREEAM и LEED, 
как правило, возводят иностранные 
застройщики. По Green Zoom, по дан-
ным РГУД, за 2015 год по всей стране 
сертифицировано 13 объектов, в том 
числе пять жилой недвижимости. 

Всего в России, отмечают в гиль-
дии, уже более 100 объектов получи-
ли «зеленый» статус по различным 
стандартам. По независимой стати-
стике, не связанной с «зеленым» сер-
тифицированием, которую ведет го-
скорпорация «Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ», в стране по-
строено 123 энергоэффективных до-
ма и еще 18 находится в стадии строи-
тельства. Из федеральных округов ли-
дирует Северо-Западный: там 44 сдан-
ных дома и 15 строящихся. В Сиби-
ри таких домов построено 17, на Ура-
ле — 16, в центре страны — 14. Соот-
ветствующие показатели для Дальне-
восточного ФО, по данным фонда ре-
формирования ЖКХ, — 11 и два.

На восток страны «зеленые» техно-
логии строительства движутся мед-
ленно, несмотря на то что проблему 
дорогой электроэнергии здесь вывели 
на федеральный уровень, так что пору-
чение об удешевлении энерготарифов 
для Дальнего Востока дал президент 
Владимир Путин, а чистота природы 
всегда являлась визитной карточкой 
макрорегиона. В июле 2016 года «зе-
леный» сертификат получил бизнес-
центр «Вега» в Иркутске. Введенный 
в 2014 году БЦ площадью 10,2 тыс. кв. 
метров после внедрения застройщи-
ком ряда энергоэффективных реше-
ний, включая приточно-вытяжную си-
стему вентиляции с рекуперацией те-
пла и регуляторы температуры на ра-
диаторах, был аттестован по системе 
Green Zoom. Энергопотребление объ-
екта сокращено на 28%, что даст эконо-
мию около 11,9 млн руб. в год, подсчи-
тал застройщик. 

До осени «Вега» оставалась край-
ней восточной точкой «зеленых» 
стандартов в России. В октябре о сер-
тификации по Green Zoom первым 
на Дальнем Востоке объявил застрой-
щик жилого комплекса «Культура» в 
Хабаровске. Управляющий партнер 
проекта Денис Грось объясняет, что 
сертификация по Green Zoom значи-
тельно дешевле, чем по BREEAM, и к 

тому же лучше учитывает российские 
реалии. «В отличие от ГОСТа, который 
является статичной оценкой того, что 
происходит, Green Zoom — это разра-
ботка энергомодели объекта. Берется 
проект, раскладывается потребление 
всех ресурсов: воды, тепла, электроэ-
нергии. Даются рекомендации. Пра-
во застройщика — принимать или от-
вергать. От полноты применения за-
висит статус сертифицирования: от 
платинового до бронзового»,— гово-
рит Денис Грось. 

Экономический эффект от внедре-
ния «зеленого» стандарта просчиты-
вается для каждого конкретного про-
екта и на первый взгляд не всегда оче-
виден, подчеркивает он. По расчетам, 
уже сделанным для «Культуры», «зе-
леные» технологии скорее удорожа-
ют строительство, чем удешевляют. 
«Например, в центре Хабаровска ле-
том нет горячего водоснабжения. При 
обычной схеме каждая квартира из 
400 на дом, очевидно, поставит себе во-
донагреватель, чтобы бороться с про-
блемой. Мощность каждого устройст-
ва по самой скромной оценке — 3 КВт. 
Если их единовременно включают, а 
именно так считается требуемая мощ-
ность, это около 1,2 МВт дополнитель-
ной нагрузки. По нашим тарифам это 
около 12 млн руб. платы на техниче-
ское присоединение. Если мы приме-
няем солнечные коллекторы на кры-
ше, которые летом позволят снимать 
тепло и подавать горячую воду напря-
мую в квартиры, мы экономим на тех-
присоединении, плюс на трансфор-
маторах, которые можно делать ме-
нее мощными, и кабельных линиях. 
Но это не значит, что проект становит-
ся дешевле: сами коллекторы для двух 
секций дома — это порядка 50 млн ру-
блей. В дальнейшем, при эксплуата-
ции, наступает выгода»,— подсчиты-
вает Денис Грось.

«Допустим, мы снижаем потери те-
пла — через утолщение теплоизоля-
ционного слоя, применение специ-
ального стекла и так далее. Скажем, 
только внедрение систем приточно-
вытяжной вентиляции с рекупераци-
ей позволяет снизить потери до 90%. В 
итоге получаем, что весь дом будет те-
рять на 50% меньше тепла,— продол-
жает он. — Мы не уходим от подклю-
чения горячего водоснабжения, оно 
обязательно остается. Но кое-что то-
же экономим: если весь дом потре-
бляет 3 Гкал, то стоимость подклю-
чения одной гигакалории — это 18 
млн рублей». «Мы в любом случае то-
же в минусе как застройщик, но за-
то это конкурентное преимущество. 
Это новое слово, которое очень при-
ятно потребителю, потому что люди 

сейчас думают, как сэкономить»,— 
признает Денис Грось. 

По данным Минстроя РФ, с октя-
бря проводящего мониторинг энерго-
эффективности зданий, энергоэффек-
тивные дома обходятся застройщикам 
на 15-20% дороже обычных проектов, 
но их эксплуатация дешевле на 60-70%, 
и дополнительные вложения возвра-
щаются за пять-восемь лет. В РГУД при-
водят в пример организацию системы 
приточно-вытяжной вентиляции. Для 
квартиры из двух комнат такое реше-
ние обойдется в 60 тыс. рублей и оку-
пится в течение пяти-шести лет. Но для 
стандартной секции дома площадью 6 
тыс. кв. м можно добиться экономии 
на плате за техприсоединение и оку-
пить систему уже за четыре года. 

«Сейчас это скорее дополнитель-
ный маркетинговый плюс, но потом 
это превращается в стандарт жизни, 
как бы пафосно это ни звучало,— гово-
рит Денис Грось.— Если начнется мас-
совое внедрение „зеленых“ техноло-
гий, будет дешеветь оборудование для 
них, и эти технологии начнут выигры-
вать по себестоимости у стандартной 
схемы». По его оценке, перспективы 
снижения стоимости строительства 
на Дальнем Востоке связаны именно 
с использованием «зеленых» техноло-
гий, которые позволяют снизить экс-
плуатационные издержки, и удешев-
лением строительства через производ-
ство стройматериалов на месте. «При-
чем это не наши старые ЖБИ, а ком-
пактные модульные производства, ко-
торые можно перемещать за объекта-
ми»,— полагает он.

И в Хабаровском крае, и в Хаба-
ровске приняты программы разви-
тия энергетики и повышения энерго-
эффективности до 2020 года. В мэрии 
уверены, что именно малые шаги, на-
пример, оснащение всех жилых поме-
щений и зданий приборами учета по-
требления воды, газа и электроэнер-
гии, в итоге дадут большой результат. 
По данным управления энергообеспе-
чения, топлива и инженерных ком-
муникаций, общедомовые счетчи-
ки электроэнергии установлены «уже 
практически в 100-процентном объ-
еме», 50% домов оснащены счетчика-
ми холодной воды. Именно пример 
с внедрением счетчиков показывает, 
что при наличии стимулирования со 
стороны государства энергосберегаю-
щие технологии неизбежно будут вне-
дряться. Жить в помещениях без ин-
дивидуальных приборов учета теперь 
слишком дорого: в Хабаровском крае 
это плюс 20% к счету с июля 2015 го-
да, плюс 40% — с июля 2016-го и еще 
плюс 50% — с января 2017-го. 

Дмитрий Щербаков

Восточным стройкам пора 
начинать зеленеть
Сертифицирование новых объектов делового и 
жилищного строительства по «зеленым» стандартам 
сделало шаг на Дальний Восток — в Хабаровске 
появится первый жилой комплекс, соответствующий 
энергосберегающему стандарту Green Zoom. 
Внедрение «зеленых» технологий, продвигаемое 
Минприроды и многочисленными ассоциациями 
девелоперов, при строительстве пока обходится 
дороже, чем экономия от них, свидетельствует 
статистика, хотя снижение расходов на эксплуатацию 
делает объекты привлекательнее для покупателей. На 
стимулирование застройщиков к энергосбережению 
региональные и местные бюджеты средств пока не 
имеют, но власти повышают энергоэффективность 
подведомственных учреждений, а жить в помещениях 
без элементарных мер энергосбережения 
становится для граждан все невыгоднее. 

— законодательство —

Минприроды готовит пакет льгот, 
которые позволят поддержать 
геологические предприятия 
Дальнего Востока. По словам ми-
нистра природных ресурсов Рос-
сии Сергея Донского, подспорь-
ем геологам могут стать льготы в 
рамках ТОР, также сейчас разра-
батываются механизмы поддер-
жки геологических и технологи-
ческих юниоров. В правительст-
ве уже несколько лет активно об-
суждается идея налоговых вы-
четов для геологоразведки.  В то 
же время, как отмечают участни-
ки отрасли, действующие сегод-
ня льготы применимы лишь к не-
дропользователям, геологи к та-
ковым не относятся. 

О том, что Минприроды готовит 
новые механизмы поддержки гео-
логоразведки, глава Минприроды 
России Сергей Донской заявил на 
очередном заседании Всероссий-
ского съезда геологов. По его сло-
вам, малый и средний геологиче-
ский бизнес имеет большой потен-
циал на Дальнем Востоке, в том чи-
сле через механизм территорий 
опережающего развития. «Геология 
во многих странах мира дает им-
пульс для развития малого и сред-
него бизнеса. Мы также прорабаты-
ваем механизмы поддержки геоло-
гических и технологических юнио-
ров, в том числе через использова-
ние венчурного финансирования и 
биржи»,— заявил он.

По словам министра, «именно ге-
ологи инициируют формирование 
новой инфраструктуры, в том числе 
транспортной, обеспечивающей до-
ступ к полезным ископаемым в уда-
ленных и труднодоступных регио-
нах». Наличие такой инфраструкту-
ры является важным стимулом раз-
вития геологоразведочных работ и 
создания на их основе новых цент-
ров экономического роста. При этом 
у российской геологоразведки име-
ется большой потенциал для транс-
фера отечественных научных разра-
боток в промышленную эксплуата-
цию, полагает глава Минприроды.

Но достижение этих целей не-
возможно без совершенствования 
госрегулирования, создания усло-
вий инвесторам, эффективного ис-
пользования бюджетных средств и 
институциональных возможностей 
внебюджетных источников. «Завер-
шается подготовка важных законо-
дательных инициатив, таких как со-
здание опытных полигонов для от-
работки новых технологий в недро-
пользовании, предоставление труд-
ноизвлекаемых запасов для про-
мышленной отработки, установле-
ние порядка оценки и учета про-
гнозных ресурсов, предоставление 
налоговых вычетов в соответствии с 
произведенными затратами на гео-
логоразведочные работы»,— заявил 
Сергей Донской.

Отметим, что еще в 2013 году пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил подготовить формулу на-
логовых вычетов на геологоразве-
дочные работы (ГРР) с суммы нало-
га на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Летом 2015 года по итогам  
заседания президиума совета по мо-
дернизации экономики и иннова-
ционному развитию премьер по-
ручил Минфину, Минэкономики, 
Минприроды и Минэнерго разрабо-
тать меры стимулирования импор-
тозамещения в ГРР. Ведомствам бы-
ло поручено представить проект из-
менений в Налоговый кодекс о вве-
дении с 2016 года вычетов расходов 
на ГРР из базы налога на прибыль. 
Льготу предполагалось дать компа-

ниям, использующим российские 
технологии, оборудование, услуги, 
комплектующие и программное 
обеспечение. Для льгот предполага-
лись повышающие коэффициенты, 
в том числе в зависимости от регио-
на проведения разведочных работ.

Идея налоговых вычетов для ге-
ологоразведки активно лоббиро-
валась нефтяниками.  Предполага-
лось, что компании смогли бы вы-
читать расходы на геологоразведку 
из базы по налогу на прибыль с по-
вышающим коэффициентом 1,5. Из-
начально Минприроды предлага-
ло ввести эту льготу для всех нефтя-
ных месторождений, а шельфовым 
проектам предоставить даже более 
высокий коэффициент — 3,5. В ок-
тябре этого года Сергей Донской от-
мечал, что с Минфином согласован 
единый коэффициент 1,5 для всех 
месторождений. Однако пока Мин-
фин не дал официального заключе-
ния на этот проект.

Как отмечает генеральный ди-
ректор ЗАО «ОГК Групп» (одно из 
крупнейших в РФ предприятий-ис-
полнителей ГРР) Анатолий Пак, что-
бы разведать месторождение с нуля, 
необходимо вкладываться порядка 
5-10 лет, а объем инвестиций соста-
вит минимум $10-20 млн. «Крупным 
недропользователям это мало инте-
ресно, так как их задача — эксплу-
атация, а не рискованные поиски. 
В связи с этим последние несколь-
ко лет идет активная полемика на 
предмет создания в РФ юниорского 
направления по опыту Канады, ког-
да компания, имеющая в своих ак-
тивах мозги и желание, берет потен-
циально перспективные месторо-
ждения, вкладывает деньги на поис-
ково-разведочной стадии и в случае 
подтверждения промышленных за-
пасов перепродает месторождение 
более крупному игроку — недро-
пользователю. Однако у канадских 
коллег существует отлаженный де-
сятилетиями механизм финансиро-
вания подобных бизнесов, есть спе-
циальные биржи, инвесторы, ведь 
кредит в банке под такие рискован-
ные проекты не взять»,— напомина-
ет господин Пак.

Примером аналогичных юнио-
ров в РФ являются такие компании 
как ЗАО «Прогноз» (владеет лицен-
зией на Мангазейское месторожде-
ние в Якутии) и хабаровское «Амур 
Минералс» (лицензия на месторо-
ждение никеля Кун-Манье), кото-
рые за деньги канадских инвесто-
ров, собранных на канадской же 
бирже, смогли разведать два доста-
точно крупных месторождения, 
объясняет он. «Но в России меха-
низма привлечения финансирова-
ния в проекты на ранней стадии 
изученности попросту нет, и неиз-
вестно, когда он появится. В свя-
зи с этим государство решило по-
мочь потенциальным юниорам и 
предоставить различные льготы в 
рамках территорий опережающе-
го развития (ТОР), региональных 
(РИП) и приоритетных инвестпро-
ектов (ПИП). Но оговорюсь, что они 
нужны не юниорам, а уже действу-
ющим предприятиям, которые бу-
дут получать льготы по налогу на 
прибыль, льготы по налогу на иму-
щество, НДПИ и другим сборам. У 
юниоров попросту нет всех этих на-
логов, так как нет работающего про-
екта, только затраты на геологию. В 
этой связи было бы хорошо, если 
бы государство внесло поправки в 
законодательство о ТОРах и РИПах, 
дающие право получать налоговые 
льготы предприятиям, оказываю-
щим услуги по геологоразведке»,— 
считает Анатолий Пак.

Вадим Пасмурцев

Геологи пойдут на вычет
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